



**MASAS**

Órgano central del partido obrero revolucionario



# SUMARIO

**Nro. 2747**  
**07/05/2022**

- 1 **LA CORRUPCIÓN DE LA JUSTICIA Y SU SERVILISMO AL PODER EJECUTIVO DE TURNO, MAL ENDEMICO EN BOLIVIA**
- 2 De la prensa del Perú:  
**ESCALADA MILITAR DE EE.UU. PARA SENTAR PRESENCIA EN SU "PATIO TRASERO"**
- 3 **REPERCUSIONES DE LA DECISIÓN DEL MAGISTERIO URBANO DE SUSPENDER SUS APORTES SINDICALES A LA C.O.B.**  
**Mineros de Colquiri y fabriles de base saludan resolución de maestros**
- 4 Aniversario de la C.O.D. de Cochabamba  
**DISCURSO HUECOS DE CONTENIDO Y EL PALCO OCUPADO POR LOS EMPRESARIOS PRIVADOS Y EL ALCALDE DERECHISTA**
- 5 **EL ESCÁNDALO DE LA SALIDA DESDE EL AEROPUERTO DE VIRU VIRU CON DESTINO A ESPAÑA DE CASI MEDIA TONELADA DE COCAINA**
- 6 *Nueva traición*  
**ACUERDO ENTRE LA C.T.E.U.B., LA C.O.N.M.E.R.B. Y EL MINISTERIO DE EDUCACIÓN**
- 7 **LA CRISIS INTERNA DEL M.A.S. NO TIENEN RETORNO**
- 8 **Notas laborales y sindicales**
  - **Se instaló bloqueo en carretera bioceánica de Santa Cruz a Puerto Suárez**
  - **Trabajadores de "BAYE OF CHINA" y "HUA LY", que construyen planta Mutún, pararon exigiendo mejor alimentación, equipos de seguridad industrial y estabilidad laboral.**
  - **La C.O.R. de la provincia Germán Bush apoya a trabajadores despedidos de la Empresa BAYE OF CHINA**
  - **C.O.R. German Busch a la SINOSTEEL, CISDI, ESM, Ministerio de Trabajo, a los representantes ante el directorio de la E.S.M.**
- 9 Desde Santa Cruz:  
**ALGUNOS PASAJES DE LA HISTORIA DE GUILLERMO LORA ESCOBAR EN SANTA CRUZ**
- 10 **5 DE JUNIO DÍA MUNDIAL DEL MEDIO AMBIENTE**
- 11 **EL 1er. CONGRESO NACIONAL EXTRAORDINARIO DE UNIVERSIDADES NO CULMINÓ, ABORTÓ**  
**QUISO APROBAR REFORMAS REACCIONARIAS CONTRA EL COGOBIERNO, LA DEMOCRACIA UNIVERSITARIA Y LA UNIVERSIDAD PÚBLICA, FISCAL Y GRATUITA**
- 12 Cesar Lora (1927 - 1965)  
**LA TENDENCIA OBRERA DEL P.O.R. EN LA MINA DE SIGLO XX**



**Partido Obrero Revolucionario**  
**Sección boliviana del C.E.R.C.I.**



**No. 2747**

**07/06/2022**

**Edición digital**

**PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO**



**Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV Internacional**

## **LA CORRUPCIÓN DE LA JUSTICIA Y SU SERVILISMO AL PODER EJECUTIVO DE TURNO, MAL ENDÉMICO EN BOLIVIA**



Oficialistas arcistas, opositores evistas y de la vieja y desgastada derecha tradicional enfrascados en echarse barro unos a otros en el afán politiquero de destruirse mutuamente con miras a las elecciones del 2023, mientras el país se hunde a la deriva. Ahora discuten acaloradamente sobre las próximas elecciones judiciales de noviembre. Todos dicen estar interesados en garantizar una elección de magistrados probos, honestos, que materialicen el viejo anhelo de una justicia independiente y virtuosa

El principio liberal de la independencia de poderes en el país jamás pudo plasmarse porque la ficción democrática formal burguesa es simplemente inviable en las condiciones de atraso del país.

No fue históricamente posible el surgimiento de una burguesía nacional capaz de sacar al país del atraso y establecer un régimen burgués sólido. Aquí a la amplia capa oprimida de cuentapropistas hundidos en la miseria, que cada día recurren a la presión en lucha callejera, al margen de las leyes, reclamando solución a su miseria, los refinamientos democráticos no les sirven.

La ficción de la independencia de poderes sólo es posible en tanto los hambrientos no amenacen la estabilidad social burguesa.

En tales condiciones en el seno de la burguesía incapaz y sus órganos de gobierno, la corrupción es un recurso factible de enriquecimiento. Lo que implica el sometimiento de la justicia al Poder de turno, al poder del dinero de los ricos y la extorsión sistemática de los litigantes. Es decir, una justicia podrida que ningún “notable” podrá resolver.

Las grandes mayorías oprimidas saben esto por propia experiencia y por eso no le llevan el apunte a las elecciones de magistrados. En la anterior elección, ganó por paliza el voto blanco y nulo, pese a ello, sin ningún rubor, se entronizaron los actuales MASistrados.

**CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO**

## **ESCALADA MILITAR DE EE.UU. PARA SENTAR PRESENCIA EN SU "PATIO TRASERO"**

Recordamos las advertencias de la general **Laura Richardson**, jefa del **Comando Sur de Estados Unidos**, acerca de que China **"expande su influencia"** en **Sudamérica** y el Caribe, además de **"manipular"** a sus gobiernos mediante **"prácticas de inversión depredadoras"**.

No cabe duda que la autorización de ingreso de tropas de los EE.UU. al Perú es una advertencia a China por su intervención en Latinoamérica, considerada por los EE.UU. como su Patio Trasero.

De la prensa del Perú:

El Gobierno de Perú autorizó el ingreso de más de 1.000 militares de Estados Unidos que realizarán entrenamientos con las FF.AA. y la Policía Nacional, según dos resoluciones publicadas en el diario oficial El Peruano.

La primera resolución, que fue aprobada por el Congreso y refrendada por el Ejecutivo, indicó que los militares estadounidenses llegarán al país con armas de guerra para realizar "actividades de cooperación de entrenamiento" en distintas fechas comprendidas entre el 1 de junio y el 31 de diciembre de este año.

Según el anexo adjunto, un primer grupo encargado del entrenamiento estará compuesto por 25 miembros de las Fuerzas Especiales de EE.UU. que contarán con fusiles, pistolas, ametralladoras, lanzagranadas, cañones cortos, morteros y escopetas.

Durante su permanencia, efectuarán actividades con el Comando de Inteligencia y Operaciones Especiales Conjunta (Cioec), las Fuerzas Especiales Conjuntas (FEC) y las Fuerzas de Operaciones Especiales (FOE) de la Marina de Guerra. Además, con el Grupo de Fuerzas Especiales (Grufe) de la Fuerza Aérea del Perú, la Dirección Antidrogas (Dirandro) y la Dirección de Fuerzas Especiales (Diroes) de la Policía Nacional.

Según lo expuesto, los entrenamientos se efectuarán en Lima, Callao, Loreto, San Martín, Santa Lucía, Huánuco, Ucayali, Pasco, Junín, Huancavelica, Cusco, Ayacucho, Iquitos, Pucusana y Apurímac. Además, un equipo de cinco especialistas en asuntos civiles y un planificador de asuntos civiles estadounidense "proporcionarán apoyo y asistencia en operaciones especiales" a las Fuerzas Armadas y la Policía

Ejercicio Militar Internacional "Resolute Sentinel 2023"

En otra resolución, el Gobierno autorizó el ingreso de "medios aéreos, medios náuticos y personal militar" de Estados Unidos para que realicen "actividades de cooperación de entrenamiento" con las Fuerzas Armadas, asociadas con el Ejercicio Militar Internacional "Resolute Sentinel 2023".

De acuerdo con lo informado, el ingreso de estos militares también será en distintas fechas, pero en ningún caso excederá el límite del 29 de agosto de 2023 para retirarse del territorio de Perú. Un primer grupo de 42 miembros de las Fuerzas Especiales participará en un entrenamiento con el Comando de Inteligencia y Operaciones Especiales Conjunta, la Fuerza Especial Conjunta y el Grupo de Fuerzas Especiales de la FAP.

Otros 160 militares estadounidenses, que contarán con 9 aeronaves, entrenarán con el personal de los grupos aéreos número 3, 8 y 11 de la Fuerza Aérea del Perú, del Grufe, del Centro de Operaciones Espaciales (Copes), y del Centro Nacional de Imágenes de Satélite (Cnois).

Finalmente, en el ejercicio "Resolute Sentinel 2023" participarán 970 integrantes de la Fuerza Aérea (USAF), Fuerza Espacial (USSF) y las Fuerzas Especiales estadounidenses que, además de su armamento, contarán con aviones, camiones y botes de respuesta rápida. Las resoluciones fueron suscritas por la presidenta de Perú, Dina Boluarte, y el ministro del Interior, Vicente Romero, quien está encargado del despacho de la Presidencia del Consejo de Ministros mientras el primer ministro, Alberto Otárola, se encuentra fuera del país, y por el presidente del Congreso, José Williams.

## REPERCUSIONES DE LA DECISIÓN DEL MAGISTERIO URBANO DE SUSPENDER SUS APORTES SINDICALES A LA COB

MINEROS DE COLQUIRI Y FABRILES DE BASE SALUDAN RESOLUCIÓN DE LOS MAESTROS

La IV Conferencia Nacional Extraordinaria de la Confederación de Trabajadores de Educación Urbana de Bolivia (CTEUB), realizada en la localidad de Aiquile, determinó suspender sus aportes sindicales a la COB, mientras no se convoque al Congreso Ordinario de la matriz de los trabajadores para elegir nuevos dirigentes que expresen los verdaderos intereses y las necesidades de todos los sectores afiliados.

Se trata de una determinación drástica de uno de los sectores más importantes de la clase media combativa a raíz de la conducta abiertamente traidora de la burocracia cobista durante el duro enfrentamiento que ha sostenido frente al gobierno por objetivos modestísimos como el incremento del presupuesto educativo, el incremento de ítems y horas para cubrir el crecimiento vegetativo de la población escolar y para saldar la deuda histórica de ítems que se viene acumulado desde hace mucho tiempo atrás, por el rechazo a una malla curricular que incorpora nuevos conocimientos sin una carga horaria y presupuesto propios, etc.

Durante el conflicto del magisterio, Huarachi y su camarilla prorroguista en la dirección de la COB, en su papel de lacayos del gobierno, su se sumaron abiertamente a la campaña antimagisterio del gobierno acusando a sus dirigentes más radicales de golpistas y agentes de la derecha reaccionaria; sin disimulo alguno han secundado la política represiva del gobierno contra los maestros movilizados en las calles con el marchito argumento masista de que, con estas movilizaciones, se estaba desestabilizando al “gobierno de los trabajadores” sumándose a la política conspirativa de la derecha reaccionaria contra el “proceso de cambio”. Más cínica no pudo ser la conducta servil de la burocracia sindical, se mostró de cuerpo entero como la expresión de la costra más sucia del abandono de la política revolucionaria de la clase obrera.

En este contexto, la resolución de la Conferencia de Aiquile es la respuesta correcta que surge como la expresión de la necesidad de rescatar una COB que sea la dirección de los explotados y oprimidos de este

país que luchan por defenderse de las consecuencias de la crisis económica y por preservar sus conquistas sociales, económicas, y políticas permanentemente afectadas por el gobierno de Arce Catacora. Surge como la afirmación de la necesidad de una COB revolucionaria, libre de la burocracia degenerada, que retorne a sus documentos programáticos como la Tesis de Pulacayo, la Tesis del IV Congreso de la COB y las bases constitutivas de la Asamblea Popular del año 1971.

La resolución de los maestros urbanos, en un contexto social de profundo malestar por los durísimos efectos de la crisis económica, encarna el sentimiento de los explotados y oprimidos. Ha corrido como reguero de pólvora y ha merecido la inmediata adhesión de diferentes sectores. Es la constatación de que la burocracia cobista es rechazada por todos y que ya no le sirve ni siquiera al gobierno como instrumento útil para embridar a las masas detrás de su política derechista, proempresarial y proimperialista. Sólo hace falta que ese malestar social reinante se manifieste como acción directa de las masas para materializar la expulsión física de los traidores del seno de la COB.

Claro que al cínico Huarachi con su burocrática piel de paquidermo ese repudio apenas le hace cosquillas y responde que el aporte sindical es obligatorio por ley y que es automáticamente descontado en favor de la COB.

Es preciso que todos comprendan la importancia que tiene el retorno del proletariado a su política revolucionaria, **sólo en estas condiciones se puede materializar la política independiente de los sindicatos y de otro tipo de organizaciones sociales**; y que, la mayoría oprimida del país, marche detrás de las banderas programáticas del proletariado diferenciándose nítidamente del Estado burgués y de las expresiones políticas de la clase dominante. Hay que combatir a los reformistas eunucos que entienden esta consigna como sindicatos apolíticos libres de la acción de los partidos políticos, teoría reaccionaria ampliamente difundida por el imperialismo bajo el rótulo del “sindicalismo libre”.

## **Aniversario de la COD de Cochabamba**

### **DISCURSOS HUECOS DE CONTENIDO Y EL PALCO OCUPADO POR LOS EMPRESARIOS PRIVADOS Y EL ALCALDE DERECHISTA**

Antes, cuando el movimiento obrero en ascenso enarbolaba su política revolucionaria, los actos de conmemoración de los aniversarios de sus organizaciones sindicales se los hacía en medio de monumentales movilizaciones y mítines públicos amenizados por las bandas sindicales y el estruendo de los cachorros de dinamita. Los discursos de sus dirigentes resumían la promesa de luchar por alcanzar una sociedad superior más justa y con un Estado de obreros y campesinos asentado en la propiedad social de los medios de producción. Recordaban a sus mártires caídos en el fragor de la lucha con respeto y los sentían como las figuras señeras apuntando el camino de la victoria de los oprimidos.

Ahora, ¡cómo han cambiado las cosas! el último acto de conmemoración del aniversario de la COD de Cochabamba es el fiel reflejo del estado calamitoso en el que se encuentra el movimiento obrero, inerme frente a la vergüenza que protagonizan sus dirigentes burocratizados. Los discursos, lejos de recordar las victorias y las derrotas de los explotados y oprimidos, parten agradeciendo a Dios, a sus progenitores y a sus conyugues por haberles permitido gozar de la gloria de ocupar

los cargos que ostentan. Antes los dirigentes olían al sudor del trabajo y a copajira; estos últimos despiden el aroma de los perfumes caros y, sin rubor en la cara, combinan el casco del trabajador con el terno de última moda y sus compañeras no tienen nada que envidiar los maquillajes de las damas de la clase dominante.

Los representantes de la empresa privada, del gobierno y el alcalde reaccionario de Cochabamba estaban codeándose en el palco de honor; las genuflexiones ridículas y serviles de los dirigentes no tenían límites. Hicieron lo que pudieron para que los explotadores chupasangres, los politiqueros venales del gobierno y el alcalde se sintieran cómodos gozando de los halagos de los “dirigentes” porque no en vano dieron la plata para festejar el aniversario de la COD. La única voz disonante que surgió en ese escenario fue la de la representante del magisterio urbano que les lanzó una lapidaria bofetada en la cara al recordarles que no hicieron nada mientras los maestros eran torturados en las calles por las huestes policiales, no dijeron nada cuando el ministro incapaz e ignorante insultó a los luchadores, callaron cuando el gobierno lanzó como un insulto el miserable incremento de sueldos el Primero de Mayo.



## **EL ESCÁNDALO DE LA SALIDA DESDE EL AEROPUERTO DE VIRU VIRU CON DESTINO A ESPAÑA DE CASI MEDIA TONELADA DE COCAINA**

Ni duda cabe de que una operación de tal magnitud no es tarea de aficionados sino de toda una organización de narcotraficantes con tentáculos dentro de los organismos del Estado.

Alrededor del negocio del tráfico de drogas, se han organizado poderosos cartels que operan a nivel mundial y Bolivia, país productor de la materia prima, no puede ser la excepción. Aquí se procesa droga y se la comercializa para el mercado mundial.

Con cuanta hipocresía politiqueros, opinadores, parlamentarios parlanchines, autoridades, con caracteres de escándalo e interés de sacar rédito político, se rasgan las vestiduras denunciando el “descubrimiento” de que en el país operan poderosas bandas de narcotraficantes, carteles internacionales. El exministro de Gobierno de Evo Morales, Carlos Romero, ha declarado que él tiene información de quién es el capo del narcotráfico, que es boliviano, pero no dice quién es, lo que lo convierte en encubridor.

Pero si cada día se andan cayendo avionetas cargadas de droga que salen estancias del Oriente rumbo al Paraguay. Si, de tanto en tanto, con bombos y platillos, la FELCC anuncia la incautación de droga como resultado del éxito de la lucha contra el narcotráfico. Si en el Chapare, en los Yungas, en pueblos perdidos del Altiplano, de tiempo en tiempo, se descubren fábricas clandestinas de cocaína. Si las noticias de muertes de narcotraficantes por ajuste de cuentas es pan de cada día.

El tráfico de cocaína es una actividad cotidiana y el de gran escala, ni duda cabe, está incrustado en el vientre mismo de la burguesía y sus gobiernos, Banzer, García Mesa, los narcovínculos del gobierno del MIR, el MNR y Roberto Suarez, etc., etc.

El problema está no en “descubrir” lo evidente sino en comprender el fenómeno y señalar a los responsables. La drogadicción como fenómeno social a gran escala es una tara surgida del seno de los países desarrollados, consecuencia de una

sociedad en decadencia; la sociedad capitalista destructora del hombre y la naturaleza. Creada la demanda de droga ha surgido un gran mercado que el capitalismo no puede dejar de aprovechar.

Siendo todavía una actividad ilegal (poco a poco se van haciendo más tolerantes con los consumidores, la mariguana ya es legal en muchas partes), surgen entonces los cartels de la droga.

El flagelo de la drogadicción y el narcotráfico es una tara que nos ha llegado impuesta desde fuera; el uso tradicional de la coca, el acullico, ha sido desplazado a segundo plano, ahora es el mercado de la droga el que demanda la hoja de coca e incorpora a los coccaleros a la cadena de producción.

El imperialismo, pretende descargar sobre las espaldas de los coccaleros y los países cultivadores tradicionales de la hoja de coca la responsabilidad del problema e imponer a sus gobiernos títeres políticas de erradicación y sustitución de cultivos y de represión a los productores de la hoja de coca.

La respuesta que corresponde es que quienes son responsables del problema lo resuelvan en sus propios países. Los coccaleros deben luchar por exigir el libre cultivo, comercialización e industrialización de la hoja de coca.

El gobierno del coccalero Evo Morales, como el impostor que es, expulsó a la DEA norteamericana para tomar en sus manos la sucia tarea de la erradicación y represión a los coccaleros de manera más eficaz que la propia DEA -dice-.

## **NUEVA TRAICIÓN ACUERDO ENTRE LA CTEUB, LA CONMERB Y MINISTERIO DE EDUCACIÓN**

A los pocos días después de la Conferencia de Aiquile, se ha realizado una reunión entre los dirigentes de la Confederación de Trabajadores de Educación Urbana de Bolivia (CTEUB), la Confederación Nacional de Maestros de Educación Rural (CONMMER) con el Ministro de Educación para discutir la convocatoria a los próximos exámenes de ascenso de categoría correspondiente a la presente gestión escolar.

El acuerdo no hace referencia, para nada, a la conquista de los ascensos automáticos de categoría cada cinco años, tan importante para el magisterio porque permite mejorar sustancialmente los miserables sueldos que percibe y que es resolución de instancias sindicales superiores como congresos y conferencias nacionales donde se ha discutido sobre la necesidad de enfrentar una dura lucha para lograr la aplicación de la misma a partir de la presente gestión escolar.

Una vez más está probado que los dirigentes han ido camuflando sus verdaderas posiciones colaboracionistas con el gobierno y mostrando una fingida postura radical repitiendo las consignas trotskistas mientras los maestros estaban luchando en las calles para lograr, por lo menos, una relativa mejora en la calidad de la educación prácticamente destruida por la aplicación de la Reforma

Educativa masista “Siñani – Pérez”. Ahora están aprovechando el momentáneo reflujo en el que se encuentran las capas de vanguardia de las bases movilizadas, después de nueve semanas de enfrentamientos con las fuerzas represivas del gobierno, para mostrar su verdadero rostro reformista y conciliador.

Confluyen varios problemas concretos, tales como la lucha por los ascensos automáticos, los miserables sueldos que se depauperan rápidamente debido a la subida de precios en los artículos de consumo, la pretensión del gobierno de seguir aplicando una dura optimización y racionalización de ítems, el endurecimiento vertical de la administración escolar que pretende imponer una dura flexibilización laboral en el sector, etc., que rápidamente harán como catalizadores de futuras movilizaciones partiendo del punto más alto al que ha llegado la anterior. En esta medida, las acciones de las bases podrán rebasar a las direcciones que se convierten en obstáculos para que la lucha avance hasta sus últimas consecuencias, hasta la victoria. La expulsión de la burocracia sindical que hasta ahora actúa como costra traidora a las luchas de las bases, depende del grado de radicalización y movilización al que éstas lleguen.

## LA CRISIS INTERNA DEL MAS NO TIENE RETORNO

A raíz de que las dos fracciones del MAS en el Congreso que libran una guerra feroz entre ellas, hayan votado juntas en el problema de la aprobación de la Ley del Oro, luego en la ley para las elecciones judiciales y últimamente en la no censura al ministro de Gobierno por la detención del Facho Camacho, opositores de la vieja derecha señalan alarmados que la lucha interna del MAS es una pantomima y que acabarán uniéndose por el interés común de aferrarse al poder a como dé lugar, para las elecciones del 2024.

Creemos que se equivocan. La experiencia señala que la construcción de un programa político recorre un camino opuesto a lo que han hecho los “teóricos” masistas, Parte del conocimiento de la naturaleza del país, de las leyes internas de su desarrollo, de los problemas estructurales como las formas de propiedad existentes y las relaciones entre ellas, la composición de sus clases sociales y sus posibilidades, etc.. Guillermo Lora caracterizó correctamente la composición de clase del MAS ya en sus orígenes. Señaló que se trata de una agrupación de pequeños propietarios que, de convertirse en gobierno, desarrollaría una política burguesa porque defenderá la propiedad privada en todas sus formas. No se equivocó, precisamente durante los 14 años de gobierno de Evo Morales, ha hecho eso y ha terminado protegiendo los intereses de la empresa privada nacional y de las transnacionales imperialistas. Así las pretensiones del MAS de ser un gobierno de los oprimidos, pero en el marco del respeto al orden burgués, choca con la realidad y, en definitiva, es el trasfondo de su crisis.

El MAS carece de un programa político serio, es una mezcla de planteamientos

reivindicativos indigenistas con planteamientos posmodernos de la izquierda proburguesa reformista.

Sin embargo, no es exacto sostener que la crisis del MAS se debe sólo a la falta de un programa que cumpla la función de argamasa para una unidad sólida del Partido. No, Partidos programáticos como el liberalismo, el MNR o el POR han sufrido crisis políticas internas en los momentos de grandes y rápidos cambios en la realidad económica, social y política, cambios que exigen ajustes programáticos ineludibles. Otra cosa es que, en el caso del MAS, la naturaleza de su crisis no esté referida a las disputas en torno a un programa porque éste no existe y, en esta medida, se trata de una crisis autodestructiva en torno a intereses totalmente mezquinos, miserables.

En el MAS la falta de un programa es sustituida por caudillos. La organización se aferra y busca su unidad en torno a ellos que son víctimas de las presiones de una sociedad decadente a través de las tendencias más primitivas de sus clases de origen. Los dirigentes cocaleros, convertidos en una aristocracia brutalmente autoritaria en el Trópico cochabambino, a la cabeza del feroz, ambicioso y vengativo Evo Morales, seguidos de una pandilla de oportunistas y adulones de la clase media ciudadana que, durante los largos 14 años han gozado de las bondades del poder. Todo este panorama es caldo propicio para que surjan diferencias entre caudillos llenos de ambiciones en torno al control del aparato estatal que posibilita el control de fuentes de trabajo, de ingentes cantidades de recursos económicos para comprar y corromper a los adherentes, la posibilidad de realizar negociados, coimas y robos.

De lejos se puede percibir que, en el fondo de las diferencias entre estos grupos subyacen intereses materiales inmediatos: las ambiciones personales de los caciques y dirigentes de federaciones y confederaciones; lo común es que estas disputas no van más allá de la captura de cargos o del control de prebendas y de negociados.

## **SE INSTALÓ BLOQUEO EN CARRETERA BIOCEÁNICA DE SANTA CRUZ A PUERTO SUÁREZ.**

Puerto Suárez, 05/06/23 (RENNO).- El Sindicato de Técnicos Industriales en Construcciones Petroleras Mineras de Bolivia y R.A. anuncian bloqueo en carretera Bioceánica, Puerto Suárez y pide a la población comprensión y que tome sus previsiones. El bloqueo se realizará desde las 00:00 horas del este día lunes 5 de junio, porque se realizó la petición al señor Alvarado del pliego de adjudicación con los precios unitarios para la construcción de la Planta Siderurgia Mutún. Se le dio 48 horas de plazo, para que entreguen, pero no han respondido. Se solicitó que expliquen por qué los salarios están tan bajos para los trabajadores. Por qué hay personal chino en los proyectos y no los técnicos bolivianos con más de 15 años de experiencia no están trabajando. Exigen además el respeto a los derechos laborales de los trabajadores técnicos del país, exigen que se dé trabajo a los técnicos bolivianos.

El Sindicato de Técnicos Industriales en Construcciones Petroleras Mineras de Bolivia y R.A. instaló el bloqueo de la carretera Bioceánica este lunes a las 00:00 horas exigiendo el pliego de adjudicación con los precios unitarios para la construcción de la Planta Siderúrgica Mutún. Así como también la contratación de bolivianos en el proyecto ya que en la actualidad hay más trabajadores de China que de Bolivia. Exigen además mejorar los salarios y el respeto a los derechos laborales de los actuales trabajadores del proyecto.

## **TRABAJADORES DE "BAYE OF CHINA" Y "HUA LY", QUE CONSTRUYEN PLANTA MUTÚN, PARARON EXIGIENDO MEJOR ALIMENTACIÓN, EQUIPOS DE SEGURIDAD INDUSTRIAL Y ESTABILIDAD LABORAL**

Puerto Suárez, RENNO, 31/505/23.- Los trabajadores de BAYE OF CHINA Y HUA LY, dos de las 4 empresas que construyen la planta siderúrgica Mutún, realizaron el día de hoy en horas de la madrugada un paro laboral. Denuncian que en los campamentos les dan sólo fideo con chorizo, o, arroz con chorizo. Esto no es primera vez, ya se ha denunciado antes y no hay solución. Además, no dan los equipos de seguridad industrial, no entregan mandiles ni impermeables para la lluvia al personal nuevo. Por otra parte, están despidiendo genta antigua y contratan personal de nacionalidad China. Para el colmo la gerencia de la estatal Empresa Siderúrgica Mutún (ESM) encargada de que no se cometan estas irregularidades sale a defender a las empresas chinas súperexplotadoras. Los trabajadores levantaron la medida y dieron un plazo de 24 horas para que se solucione el conflicto, caso contrario retomaran la medida de presión.

## **LA C.O.R DE LA PROVINCIA GERMAN BUSH APOYA A TRABAJADOR DESPEDIDO DE LA EMPRESA BAYE OF CHINA**

Puerto Suarez, RENNO, 01/06/2023.- El Secretario Ejecutivo de la C.O.R de la provincia German Bush, Guilber Córdoba, denuncia que ha sido despedido un trabajador de la empresa Baye Of China, además que él trabajador fue maltratado por la empresa. La C.O.R. ha decidido darle su respaldo en su pedido de reincorporación laboral, ante el Ministerio del Trabajo. El mismo trabajador despedido explica que lo despiden por haber expresado en una reunión que todos los trabajadores tenían derecho a continuar trabajando, porque en su contrato dice que ellos deben trabajar hasta la finalización de la obra. Esta empresa opera en el Mutún.

## **C.O.R. GERMAN BUSCH: A LA SINOSTEEL, CISDI, ESM, MINISTERIO DE TRABAJO, A LOS REPRESENTANTES ANTE EL DIRECTORIO DE LA ESM**

La Central Obrera Regional provincia Germán Busch, ante las denuncias laborales en el proyecto Siderúrgico del Mutún publicadas en redes sociales en los últimos días y de acuerdo a seguimientos que venimos realizando, es que nos pronunciamos para: EXIGIR a las autoridades y representantes llamadas por ley, atender, investigar y realizar las acciones correspondientes ante las denuncias realizadas por los trabajadores, en el marco de sus competencias. **CONDENAMOS y EXIGIMOS LAS SANCIONES** correspondientes al Ministerio de Trabajo, por los malos tratos y evidente incumplimiento de deberes ante la no atención de denuncias de trabajadoras y trabajadores que acuden a la Jefatura de Trabajo de Puerto Suarez en busca de justicia social. **DEMANDAMOS** reanudar la mesa diálogo sobre el tratamiento del Pliego Petitorio, siendo necesario y urgente ya que los problemas laborales en el proyecto Siderúrgico del Mutún no han sido resueltos. **PEDIMOS** a las y los trabajadores de la provincia Germán Busch mantenernos en **UNIDAD** y no claudicar en la búsqueda de **JUSTICIA SOCIAL**.

## *Desde Santa Cruz*

### **ALGUNOS PASAJES DE LA HISTORIA DE GUILLERMO LORA ESCOBAR EN SANTA CRUZ**

En mayo, recordamos los 14 años del fallecimiento de Guillermo Lora. Conocer la influencia, en la ciudad de Santa Cruz, de sus ideas y del partido trotskista boliviano, es parte de la historia y de las luchas sociales en Santa Cruz.

Sin duda que las luces de estas ideas se encendieron con gran intensidad desde las minas, con la Tesis de Pulacayo de 1946, y desde ese lugar de Potosí; a donde llegaban las maquinas más modernas de todo tipo para producir minerales y con ello las ideas más adelantadas sobre las reivindicaciones de la clase obrera. Esas ideas llegaron a todo el país y Santa Cruz según da a conocer Guillermo Lora.

En esos años de 1940 hacia adelante llegan a Santa Cruz dos exiliados brasileños, que impulsaron las ideas trotskistas. Luego comienza a destacar un militante trotskista cruceño, Ernesto Ferrante, que uso el seudónimo de Enrique Mata, lamentablemente fallece muy joven.

Años después las ideas del trotskismo en Santa Cruz adquieren notable relieve a la cabeza del peluquero, Virgilio Vega, que fue promotor y fundador de la Central Obrera Departamental, eso en 1950. Una muestra del peso que tenían las ideas de la Tesis de Pulacayo entre los trabajadores cruceños, es que Guillermo Lora es elegido como delegado por Santa Cruz al

primer congreso de la Central Obrera Boliviana, en 1954.

En esos años fueron apareciendo en Santa Cruz varios militantes de las ideas del trotskismo, o Partido Obrero Revolucionario, que plantean y luchan por las reivindicaciones de los trabajadores cruceños. Y en medio de esa lucha de ideas, aparece también una crisis política al interior del P.O.R. que venía desde la directiva del movimiento internacional del trotskismo, la 4ta internacional, que estaba en Francia que consideraba de manera errada que el MNR se podría transformar en un partido socialista y planteaba entrar al MNR, cuestión que Guillermo Lora rechazó.

Y uno de los dirigentes de esa época, Edwin Moler, sacó una instructiva que indicaba que había que entrar al MNR, y debido a ese lineamiento errado por influencia de la directiva que estaba en Francia, casi todos de los militantes del P.O.R. de Santa Cruz terminan extraviados o en el MNR. Muchos años después el P.O.R. en Santa Cruz se reorganiza.

Todos estos datos han sido extraídos de la semblanza biográfica de Guillermo Lora, escrita por Marcelo Severiche, junio 2009, titulada: Vida y pensamiento de Guillermo Lora.

## **5 DE JUNIO DIA MUNDIAL DEL MEDIO AMBIENTE**

Las Naciones Unidas designaron el 5 de junio como Día Mundial del Medio Ambiente para destacar que la protección y la salud del medio ambiente es una cuestión importante, que afecta al bienestar de los pueblos y al desarrollo económico en todo el mundo.

Una declaración poética más de esta inútil organización mundial que sólo es efectiva para imponer al mundo los intereses de las grandes potencias capitalistas y especialmente del imperialismo yanqui, es decir, la barbarie burguesa.

Y uno de los intereses de las potencias capitalistas, el principal sin duda, es la superexplotación de las materias primas del planeta entero por las empresas transnacionales, para alimentar la gigantesca industria capitalista mundial.

Para ellos, la destrucción de la naturaleza no interesa, lo que les es importante es la salud de sus negocios y nada más.\

En este día, en el mundo entero los gobiernos discursen sobre la necesidad de desarrollar políticas de protección del medio ambiente invocando a los ciudadanos de a pie a adquirir comportamientos individuales amigables con la naturaleza y el amor por los animales en peligro de extinción por la destrucción de su habitat natural, y los ecologistas eunucos con su inútil lamento por la suerte de los bosques y selvas que son depredados a ritmos alarmantes, de las aguas contaminadas por las grandes industrias, de la acción depredadora de millones de hambrientos en busca de

ambientes para sobrevivir. Pero ninguno de estos cínicos unos, ingenuos otros, y todos cobardes, se atreven a señalar que es el capitalismo en crisis el responsable de la destrucción de la naturaleza y de la propia humanidad. Menos a concluir con aquello que ya hace más de siglo y medio señalo Marx: la necesidad material de sepultar al capitalismo para dar a luz la nueva sociedad comunista, libre de la angurria burguesa, que pondrá toda la capacidad productiva y el conocimiento científico que ha alcanzado el mundo, para atender a plenitud las necesidades de los hombres sin destruir la naturaleza con los recursos que la ciencia y los medios de producción actuales nos dan, en el marco la planificación de la economía.

Mientras tanto, las grandes transnacionales se ríen de toda esta teatral preocupación por la suerte del planeta.

Leemos en la prensa la noticia:

“Una abrumadora mayoría de accionistas de ExxonMobil y Chevron rechazó el miércoles todas las propuestas y resoluciones relacionadas con medidas más estrictas para mitigar el cambio climático, en las juntas generales anuales de las dos grandes petroleras estadounidenses, se desestimó más de una docena de propuestas relacionadas con el clima.

“\_Exxon es la única de las cinco grandes petroleras occidentales que no tiene como objetivo para 2030 reducir las emisiones de carbono de sus clientes.”

# U Abierta

**URUS - URDA****5ª época, número 994****7 de junio 2023**

## **EI I CONGRESO NACIONAL EXTRAORDINARIO DE UNIVERSIDADES NO CULMINÓ, ABORTÓ**

### **QUISO APROBAR REFORMAS REACCIONARIAS CONTRA EL COGOBIERNO, LA DEMOCRACIA UNIVERSITARIA Y LA UNIVERSIDAD PÚBLICA, FISCAL Y GRATUITA.**

Todas las modificaciones al estatuto, a los reglamentos y/o propuestas de resolución sólo han sido tratados en las subcomisiones y no se han votado en la plenaria final. Por lo tanto, cualquier resolución que intenten hacer aparecer al margen del cogobierno son ilegales.

La delegación estudiantil se retiró del congreso.

**¡Es imprescindible que los congresales estudiantes cerremos filas y  
evitemos la aprobación de estas contrarreformas!**

A un año de la trágica tragedia en Potosí, donde lamentablemente fallecieron más de cuatro universitarios, que ha dejado en evidencia cómo la Universidad Boliviana, controlada por la politiquería del MAS y la vieja derecha, ha profundizado su crisis universitaria. Desde entonces, no se ha avanzado ni un solo paso para refundar la Universidad Boliviana y ponerla al servicio de los estudiantes, los docentes autonomistas, la ciencia, la academia y los intereses de liberación nacional del pueblo explotado. Por el contrario, el nuevo Comité Ejecutivo, los rectores y los líderes prebendales se han ocupado en asegurar el control de la Universidad Boliviana y nuestras direcciones estudiantiles, para ponerlo al servicio del gobierno de Luis Ace Catacora.

Este primer congreso extraordinario no avanzaba en la recuperación de la Universidad de las garras de las camarillas corruptas y mediocres ni del cogobierno. Por el contrario, las diferentes reformas que se estaban aprobando en las comisiones académica e institucional tienen el objetivo de reforzar el poder despótico de los rectores y sus camarillas por encima de los intereses de los docentes y estudiantes de base, así como del pueblo boliviano.

1. Ampliar el mandato de los rectores de cuatro a cinco años no tiene como objetivo mejorar académicamente ni institucionalmente, sino satisfacer los apetitos personales del Rector de turno y su camarilla.
2. Eliminar del estatuto el voto universal, directo, libre y secreto en favor del antidemocrático voto ponderado; no busca otorgar mayor poder a las bases, sino asegurar la dictadura de las camarillas docentes y los intereses de una minoría sobre las mayorías de docentes y estudiantes de base.
3. Proponer la conformación de un comité electoral universitario que se haga cargo de las elecciones gremiales de docentes, estudiantes y trabajadores; no tiene como objetivo transparentar ni democratizar la democracia universitaria, sino imponer mediante una corte celestial la voluntad de las camarillas por encima de la voluntad de las bases de docentes, estudiantes y administrativos de base.
4. Negarse a luchar por un presupuesto universitario suficiente para garantizar la vigencia de la Universidad pública, fiscal y gratuita y para garantizar el cumplimiento del derecho constitucional de los jóvenes a una educación superior gratuita es descargar la crisis presupuestaria de las universidades sobre los estudiantes y sus familias, y continuar con la privatización.
5. Ninguna de estas contrarreformas cambiará nada en lo académico ni en el cogobierno. Todas tienen como objetivo acrecentar el poder despótico de las camarillas y el gobierno de turno dentro de la Universidad Boliviana. Buscan asegurarse el control de las universidades y manejarlas como si fueran sus propias haciendas. Pretenden aprovecharse del presupuesto universitario y seguir utilizando los cargos docentes y administrativos como botines de poder. Su objetivo es continuar con la perversión del cogobierno y prebendalizar a los dirigentes universitarios.
6. Frente a estas contrarreformas, los congresales estudiantes debemos cerrar filas y evitar que se profundice la destrucción del cogobierno, la perversión de la autonomía universitaria y la desaparición de la universidad pública, fiscal y gratuita. No podemos permitir la anulación del voto universal, por el contrario, debemos exigir su implementación en todo el sistema universitario. Tampoco podemos permitir que el comité electoral se entrometa en la vida interna de los gremios y atente contra el cogobierno. Además, es inaceptable que el gobierno se niegue a garantizar el presupuesto universitario y pretenda imponer contratos de rendimiento para descargar la crisis presupuestaria sobre nuestras espaldas.

**CÉSAR LORA (1927-1965).**

## **LA TENDENCIA OBRERA DEL P.O.R. EN LA MINA DE SIGLO XX**

Luis Oporto

La historia recuperó la fuerza e integridad del trotskismo minero, encarnado en la legendaria figura de César Lora Escobar, militante del POR, consecuente con el ideal socialista. Si alguien arriesgó el pellejo, como diría el padre Luis Espinal, ese fue Cesar Lora...

El ingreso de César (a la empresa) fue evaluado por el gerente A. Heusser y el contador H. Navarro, quienes autorizaron su ingreso el 3 de septiembre de 1953 a los 26 años de edad, “como carrero de interior mina en la sección Block Caving 14, pasó luego al Azul, en la misma sección, donde se mantuvo tres años para ser transferido a la sección Beza, donde permaneció hasta el 11 de junio de 1965 ... Se dedica a formar cuadros revolucionarios en el seno de la clase obrera, “la clave para ligar al partido con la clase, fundirlo, para transformarse así en la dirección política. Se sentaban las bases de una nueva tradición revolucionaria, para reconstruir el partido y la dirección revolucionaria. La labor de adoctrinamiento de jóvenes obreros trascendió el enclave minero imprimiendo a los caudillos obreros un prestigio a nivel nacional”.

Lora y Camacho “durante todo ese tiempo lograron, por medio del juqueo del mineral, comprar una pequeña cantidad de armas. Alertada la situación, el 20 de septiembre de 1963 la empresa ordena rescindir su contrato de trabajo... En el ínterin, el Congreso Minero de Colquiri decreta la ruptura con el Gobierno del MNR... En la antesala de la caída del gobierno del Dr. V. Paz Estensoro que es derrocado por su vicepresidente, el Gral. René Barrientos Ortuño, que autodenomina a su régimen “Gobierno de la Restauración”. El 15 de diciembre de 1964 los dos dirigentes trotskistas son restituidos en sus fuentes laborales... Es el mayor error de la dictadura pues César Lora e Isaac Camacho se oponen tenazmente a los decretos antiobreros que imponen el “Sistema de Mayo”, con la rebaja de salarios al 50%, la

militarización de los centros mineros que son declarados “zona militar” con suspensión de derechos constitucionales, proscripción de sindicatos y el consecuente despido y persecución de los dirigentes mineros y militantes de izquierda...

El 16 de junio de 1965, el Gobierno instruye a la empresa su retiro... Lora y Camacho optan por eludir a las fuerzas represivas pues el temible capitán Zacarías Plaza tiene orden de ubicar y eliminar a César Lora... el agente Enrique Mareño, los delató. Isaac Camacho relata: “ocurrió a las tres de la tarde del día 29 de julio de 1965. El grupo de Zacarías Plaza, encabezado por un tal Próspero Rojas, los detuvo a orillas del río de Tocari cerca de Sacana, a tres leguas de San Pedro de Buena Vista, donde el jefe del grupo, Rojas, después de un intercambio de palabras, disparó a Cesar Lora a quemarropa. El tiro de revolver calibre 38 largo le penetró por el ojo izquierdo clavándosele en el cerebro. La muerte de César fue instantánea. Los asesinos escaparon de inmediato”...

César Lora, militante trotskista insobornable, con fortaleza individual y convicción ideológica remarcables, fue consecuente con sus ideales socialistas. Con Isaac Camacho, desarrolló la táctica del “entrismo” en el seno del sindicato más poderoso de la minería nacionalizada en la mina de Siglo XX, dominada por los movimientistas. Con su labor sistemática logró formar cuadros mineros que integraron la tendencia obrera del POR. César Lora es el símbolo de la lucha sindical contra el imperialismo, y a la vez, víctima de la injusticia y el desprecio de los derechos humanos, por parte de los dictadores y gobiernos democráticos neoliberales.